
Entrevista Padre José Luis Ysern de Arce 1 
Cura Asesor de la Pastoral Obrera 2 

 3 

1. Entrevistadores: Alondra Lagos y Jorge Cabezas. 4 

2. J.C: Para comenzar Padre necesitamos saber su edad, no sé si será 5 

mucha indiscreción. 6 

3. J.Y: Si nada, el 6 de octubre pasado, el domingo cumplí 79 añitos, el 7 

domingo pasado, ya voy para los 80. 8 

4. J.C: Ya comenzando padre con la entrevista, respecto a la memoria 9 

colectiva, al concepto de memoria colectiva ¿Qué recuerdos tiene usted de 10 

su pertenencia a la pastoral obrera durante este periodo histórico y que 11 

elementos los caracterizaron como colectividad? 12 

5. J.Y: Primero yo diría un recuerdo marcado por la emoción, quizás a medida 13 

que converse con ustedes el proceso de asociación de ideas pueda 14 

encontrar ya un recuerdo más propiamente histórico, emocionalmente es un 15 

recuerdo asociado al golpe militar un recuerdo asociado a la represión, un 16 

recuerdo asociado a todo el problema del mundo laboral, desde el principio 17 

me tocó ver que uno de los grupos y de las colectividades más afligidas y 18 

más azotadas y más perseguidas por la dictadura era justamente gente 19 

trabajadora y justamente gente asociada a sindicatos, en vista de eso no 20 

me acuerdo la fecha exacta conversando en el obispado en la vicaría con el 21 

Padre Raúl Manríquez, que él era el vicario general en ese tiempo 22 

empezamos a ver la necesidad de apoyar a los obreros de apoyar a los 23 

trabajadores y fue entonces cuando con Juan Marambio creamos esta 24 

vicaria laboral que era justamente para ayudar a los trabajadores que se 25 

encontraban muy solos, la fecha no la recuerdo pero va asociado a esto. 26 

Como colectividad también hay una experiencia que seguramente no se la 27 

ha conversado nadie porque esa fue muy asociada a los universitarios pero 28 

con los  cuales trabajé muy de cerca; los universitarios de AUC, Asociación 29 

de universitarios católicos, que es lo mismo que la JOC y que la MOAC que 30 

es de trabajadores, unos adultos y los otros jóvenes, AUC, es de 31 
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universitarios católicos, todavía existe el movimiento, con ellos hicimos una 32 

experiencia muy bonita en plena dictadura  en principio de la dictadura, que 33 

fue irnos varios veranos al campo, a la sección del Carmen, capilla sur, 34 

para allá en me parece que se llama Trehualemu un sector muy apartado y 35 

creamos uno de los primeros sindicatos campesinos como colectividad, fue 36 

muy interesante y fue a la vez muy arriesgado porque corríamos peligro en 37 

realidad en ese tiempo, y sin embargo los campesinos respondieron muy 38 

bien, aquella experiencia fue muy bonita y sin embargo como AUC es 39 

transitorio como va de paso porque son solo universitarios, después todos 40 

estos chicos llegaron yo creo que estaba el grupo de tu tío parece que 41 

todavía estaba ese grupo con Milena, después ya no hubo permanencia, 42 

pero fue una experiencia colectiva campesina de sindicato rurales. 43 

6. J.C: Padre ¿Esto fue antes o después de la formación de la pastoral?  44 

7. J.Y: Fue simultáneamente, no sé si lo hicimos a la vez pero si sé que 45 

mientras existía la pastoral obrera y la pastoral con Juan Marambio que 46 

apoyaba los sindicatos, teníamos también este otro campesino. 47 

8. J.C: Padre, ¿Qué sentimiento o emociones surgen en usted al recordar 48 

estos hechos, su pertenencia al movimiento? 49 

9. J.Y:: Si, si, un sentimiento de admiración, de cariño de solidaridad y 50 

también de gratitud a ustedes porque ahora que estoy viejito y próximo a 51 

los 80 años la emoción la tengo más a flor de piel sin embargo me gusta 52 

recordarlo, me gusta recordarlo porque es una historia dentro de lo trágico 53 

que fue el telón de fondo, dentro de lo trágico que fue el contexto general es 54 

también una historia gloriosa que a mí me hace sentir muy orgullosos de 55 

esos jóvenes de AUC, de esos jóvenes católicos y de estos hombres y 56 

alguna mujer que crearon la pastoral obrera, de verdad me hace sentir muy 57 

orgulloso. Sentimiento de dolor por el motivo por el cual nació, porque no 58 

tenía por qué haber nacido, esta pastoral en la forma que nació, está bien 59 

tener pastoral obrera, pero no una pastoral que nació en  no casi, en 60 

defensa de derechos que estaban siendo atropellados cuando lo lindo es 61 

tener una pastoral obrera de acompañamiento a derechos que son 62 
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respetados a derechos que son cumplidos, etc. entonces por un lado es 63 

este sentimiento de ambigüedad que conocemos muy bien en psicología la 64 

verdad, de mucha gratitud a la gente, de mucha admiración, de mucho 65 

cariños y a la vez de mucho dolor. El nacimiento de unas instituciones como 66 

esta pastoral obrera, que nacen como casi reparación ante un trauma, no 67 

casi, si no como reparación ante un trauma, te fijas. 68 

10. A.L: Padre, usted dijo que cuando se creó la pastoral decidieron con don 69 

Juan fórmala, me gustaría saber ¿Qué hito específico, los hizo tomar esta 70 

decisión? 71 

11. J.Y: Yo creo, no te puedo asegurar pero creo que el hito especifico es los 72 

testimonios de las personas que veíamos perseguidas entonces eso nos 73 

impulsó y el hito más específico de todos es el del evangelio de Jesucristo 74 

de decir: tienes que amar a tu prójimo hasta dar la vida si es necesario, 75 

veíamos perseguidos, veíamos trabajadores perseguidos, veíamos 76 

personas que por el solo hecho de ser sindicadas eran sospechosos fíjate 77 

por el solo hecho de ser sindicadas, entonces fue cuando dijimos aquí hay 78 

que responder, hay que hacer algo y felizmente contamos con el apoyo de 79 

los obispo de entonces, no me acuerdo si estaba Eladio Vicuña o ya había 80 

llegado el obispo que sucedió a don Eladio, que era don Francisco José 81 

Cox,  que nos apoyó mucho, él fue en esto un gran, gran apoyo. 82 

12. J.C: Padre, ¿Qué acontecimientos importantes y/o traumáticos de este 83 

periodo usted recuerda? 84 

13. J.Y: de este periodo recuerdo ayer mismo lo tuve que recordar porque me 85 

llamaron de la corte de apelaciones, me habían llamado cuando me estaba 86 

haciendo la radioterapia, naturalmente fueron muy respetuosos conmigo y 87 

esperaron que terminara la radioterapia pero ahora cuando llegue me toco 88 

ir ayer, por el episodio de un profesor que fue acribillado a balazos y fui 89 

testigo, no le muerte pero si de los llantos de la viuda, de los reclamos de la 90 

viuda, y hasta el día de hoy de atender a una hija de él que en ese 91 

momento tenía 6 meses y bueno testimonio del puente el ala porque ahí fui 92 

yo mismo a ver los cadáveres y a hacer la denuncia y testimonio de un 93 
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periodista de acá de la calle purén, querido amigo, que ahora va ser él una 94 

año más que murió, que era comunista, que también fue muy pronto lo que 95 

le paso, que entro los esbirros de la dictadura militar, entraron a su casa 96 

escondieron armas en su casa, aquí en calle purén, purén con Brasil, 97 

escondieron armas ahí en su jardín de la entrada de la casa y luego por 98 

supuesto cuando quisieron las desenterraron, las que ellos mismos habían 99 

ocultado y a este hombre lo torturan horriblemente, en fin tengo un sin fin 100 

verdad, tengo el caso de un compañero de la universidad Francisco 101 

Sánchez Arguen, que era colega mío de la universidad, él era profesor, no 102 

de psicología, no me acuerdo de cual asignatura era, que a una cuadra de 103 

mi casa, lo sacaron y me toca ir de un momento a otro, de una casa a otro. 104 

Al final si dios quiere algún día encuentro el cuaderno en donde yo iba 105 

anotando con clave todo esto, eso que ahora después del terremoto se me 106 

perdió todo, lo tengo que tener guardado, porque no creo que lo allá roto 107 

donde tenía pero cantidad de nombres de muertos torturados y de 108 

perseguidas, con claves, con gráfica griega en algunos casos por si me 109 

pillaban, mensaje de los presos, de su casa, mensajes de los presos para 110 

sus familias y que yo los anotaba porque iba casi todos los días a la cárcel 111 

a ver a los que ya estaban presos, tengo cantidad de estos testimonios pero 112 

sobre todo de los relatos con las mujeres de los detenidos desaparecidos, 113 

eso me impacto mucho porque estuve muy cerca de ellos y porque hice 114 

algunos talleres con ellas, de recuperación, de apoyo y hasta el día de hoy 115 

nos queremos muchos, las quiero mucho, algunas ya han muerto por 116 

supuesto, hay cantidad de testimonio, quizás los que más me marco fue los 117 

testimonios de estas mujeres y ver lo valientes que eran y como llegaban 118 

frecuentemente al obispado a llorar sus penas y el caso de una mujer que 119 

la recuerdo ahora, muy bien que sacamos con Raúl, Raúl y yo vestida de 120 

monja y la llevamos disfrazada hasta Santiago e hicimos un enlace muy 121 

bueno, Raúl aquí y yo en Santiago, hacíamos comunicación y de modo que 122 

el aquí la tenía escondida y yo en Santiago le decía cuando ella podía 123 

viajar, porque allá tenia los contactos para sacarla por una embajada 124 
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entonces aquello fue de película de alto suspenso porque tuvimos que 125 

llevarla hasta la puerta de la embajada, todo por medio de códigos incluso 126 

en un auto en el que no conocíamos a nadie, pero estaba codificado en 127 

nuestro código y gracias a dios se la ganamos a la DINA teníamos, los 128 

mismos códigos que ellos, las mismas tácticas que ellos para burlarlos y 129 

aquella vez fue casi de novela porque había que coincidir que la puerta de 130 

la embajada se abriera , la puerta de la embajada se iba a abrir a una hora 131 

determinada, en punto y se chupaba a la persona que pasaba por ahí en 132 

ese momento entonces teníamos logra que en ese momento pasara la 133 

monjita y me la agarraran porque en ese momento los carabineros que 134 

estaban a la puerta de la embajada, era un sol tan feroz el que daba a la 135 

puerta, lo que habíamos observado y calculado, que se trasladaban por 136 

unos 15 minutos, se iban a un arbolito que había al frente y había que pasar 137 

un vehículo entre el arbolito y la puerta de la embajada en ese momento y 138 

así fue, verdad, de modo que los carabineros no vieron, no vieron el 139 

proceso, bueno para que te digo las colitis que te agarraban en ese 140 

momento y los dolores de guata para que te digo sí que todo eso lo tengo 141 

muy presente en la memoria emocional y en la memoria cognitiva. 142 

14. A.L: Padre ¿De qué manera influyó su pertenencia a la pastoral laboral en 143 

su vida personal? 144 

15. J.Y: Mucho influyó eso y todo lo que les estoy contando en mi vida 145 

personal, creo que gracias a esas cosas, gracias a estas actividades, a 146 

estas experiencias mi vida personal cambió yo creo que me hizo más 147 

cristiano, malazo cristiano, penca cristiano, pero me hice más cristiano que 148 

lo que había sido hasta ese tiempo, creo que de ahí se afirmó más mi 149 

vocación de misionero a lo que yo había venido desde España mi vocación 150 

de cristiano, como decimos en el lenguaje teológico, desde ese momento 151 

inicié un proceso de conversión, otra cosa es que yo me haya convertido, 152 

porque soy redurazo pero inicié un proceso de conversión, con mi cambio 153 

se produjo en el modo de ver la vida, en ver lo que dice la biblia, como los 154 

inocentes pueden ser víctimas, la impotencia, el sentimiento de impotencia 155 
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al ver que a unos chicos como tú o una chica como tú los están 156 

condenando cuando lo único que están haciendo es buscar a su padre pero 157 

porque saben bastante información de cómo sucedió todo y están 158 

dispuestos a declarar son también perseguidos, no en mi vida personal 159 

cambio mucho y creo que ha mejor, yo procedo de una familia más bien 160 

burguesa, si católica, pero que siempre fuera del periodo que vivimos en la 161 

guerra civil Española, no procedo de una familia que haya pasado 162 

necesidades, he vivido siempre cómodamente, pero aquello me hizo pensar 163 

en una opción mucho más radical en mi vida, todo lo que viví en ese tiempo 164 

y pensé que si mi vida y la de muchos se justificaba era específicamente 165 

para defender los derechos, los derechos humanos que todos los días 166 

estaba viendo perseguidos. 167 

16. J.C: Padre, ¿Cuál era su papel principal en la pastoral obrera? sabemos 168 

que la pastoral se crea en agosto del 81´, también nos contaron otros 169 

entrevistados, hubo también una petición general tanto de los trabajadores 170 

como de su familia, motivados también por esta crisis terrible que hubo en 171 

los 80´, de que la iglesia debía asumir este papel de acompañamiento hacia 172 

los más pobres, hacia los sin voz, ¿Cómo recuerda usted sus participación, 173 

cuáles eran sus funciones? 174 

17. J.Y: Mi participación la recuerdo como que fue bien pobre la verdad, yo no 175 

hice más que asesorar, acompañar, alentar, dar ánimo los grandes 176 

pensadores y ejecutores era Juanito Marambio y su equipo y algún 177 

abogado que nos acompañó y yo era como te digo el vínculo con la iglesia 178 

de decir oye estamos con ustedes, la iglesia esta con ustedes, era como la 179 

parte visible de la iglesia y eso fue mi papel bien modesto te digo, bien 180 

modesto, aquí el gran papel fue de Juan Marambio y su grupo, 181 

especialmente Juanito, frente a quien me descubro. 182 

18. J.C: ¿Usted también tuvo una función como psicólogo? 183 

19. J.Y: Si, si, en algunos talleres, la verdad que hicimos tantas cosas oye 184 

porque iban surgiendo, surgiendo sobre la marcha, charlas talleres, 185 
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recuerdo haber dado algunas, pero como te digo más que nada animación, 186 

mucha animación y decir la iglesia esta con ustedes. 187 

20. J.C: ¿Dentro de la iglesia se enfrentaron a críticas? 188 

21. J.Y: Si, sobretodo de algunos laicos, como te digo en el momento no con el 189 

obispo, el obispo nos apoyó mucho, pero si hubo algún cura que no le 190 

parecía que estábamos procediendo como se debía y que estábamos 191 

corriendo riesgos inútiles, que tenía un poco la presión oficial de los hechos 192 

de que estábamos ayudando a comunistas y que nos estábamos dejando 193 

utilizar, esto le preocupaba mucho a cierto sector de la iglesia “ustedes se 194 

están dejando utilizar por los comunistas, ustedes están siendo carne de 195 

cañón para que los manipulen”, etc., y hubo si por parte de algunos laicos 196 

muy católicos de derecha que llegaban con cuentos al obispo porque 197 

querían ponerlo en contra de nosotros pero en eso yo tenía muy buena 198 

comunicación con el obispo y nos entendíamos directamente y si este 199 

dirigente es comunista este otro también, este es socialista y este no es 200 

nada, no tiene ninguna connotación política y es cristiano y por ser cristiano 201 

está luchando por los derechos de esta gente. 202 

A. L: Padre, ¿Bajo qué contexto, bajo que situaciones usted realizaba 203 

los talleres, estas contenciones con estas mujeres que usted ha 204 

nombrado? 205 

22. J.Y: Simplemente con la iniciativa de muchas de ellas mismas y aplicaba 206 

mucha psicología de la liberación porque era de abajo hacia arriba, era lo 207 

que hoy llamábamos empoderamiento, entonces eran las mismas bases las 208 

que decían habría que hacer un taller porque la María está pasando esto, el 209 

Juan de tal empresa esta con este problema con los hijos y hacíamos 210 

asuntos que podían ser para la comunicación familiar para las familias de 211 

estos sindicados de estos obreros, de estos trabajadores y las familias de 212 

las mujeres de los detenidos desaparecidos que a veces también se 213 

juntaban, eran grupos que compartían porque se conocían entre ellos y era 214 

mucho, te diría yo a nivel de espontaneidad lo que iba surgiendo, lo que 215 

teníamos mucho cuidado de que todo esto que surgiera, nunca frustrarlo, 216 
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sino darle, más a mí me gustaba mucho esto, porque se acababa todo 217 

verticalismo y todo asistencialismo a pesar de que si hubo que hacer lo de 218 

asistencialismo por ejemplo había que darle de comer a gente que no tenía 219 

que comer y había que ayudarlos desde caritas o desde donde fuera pero 220 

el asistencialismo que llamaríamos terapéutico, asistencialismo necesario 221 

ante un hecho traumático y que en ese momento no tuvo más remedio que 222 

ser asistido, lo de mas era un proceso de psicología de la liberación donde 223 

las personas tomaban las riendas de sus propio proceso, por lo menos eso 224 

lo buscábamos mucho y yo cuando veía algo así lo animaba mucho y 225 

éramos uno más y por eso te digo que mi papel fue muy modesto, yo fui 226 

simplemente un vehículo, lo que llamamos un asesor, que no era dirigente 227 

de nada, yo asesoraba, no dirigía. 228 

23. J.C: Padre ¿Qué consecuencias trajo este papel activo de la pastoral 229 

obrera en defesa de los perseguidos por el régimen, que consecuencias 230 

trajo eso en términos como agrupación, como represión, usted recuerda 231 

algún episodios? 232 

24. J.Y: Habría que preguntarle a Juanito recuerdo.  Si miedos, miedos de 233 

amenazas, recuerdo por ejemplo que un 1 de mayo, no perdonábamos 234 

años, lo celebrábamos siempre, pero siempre venían un poco con temor y 235 

miedo, pero siempre lo celebraríamos y para tener precaución lo 236 

celebrábamos en el patio interno de la catedral, patio interior de la catedral 237 

y ahí hablábamos explícitamente, sin temor y de repente para no caer en 238 

ingenuidad le mandábamos saludos a la CNI o a la DINA, decíamos: “si 239 

aquí algunos de ustedes viene encargado de la DINA esto mismo yo lo 240 

tengo escrito, se los puedo entregar para que no se molesten en grabar”, 241 

amenazas si, amenazas habían, me acuerdo por ejemplo en los 242 

campamentos de AUC, donde iba también el Boris, habían amenazas, y 243 

siempre prohibiciones y siempre solicitudes de la gobernación provincial 244 

que era gobierno militar de que yo tenía que presentarles la lista completa 245 

de los que iban con nombre, Rut de los que iban al campamento, no lo hice 246 

nunca y el colmo fue una vez que tuvimos la suerte de que un carabinero 247 
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acá en Chillan que nos hicimos amigos y era jefe, y nos hicimos amigos él y 248 

yo y le decía que la gobernación me ha llegado este recado, el recado era 249 

del ejército y no lo voy hacer así que tú eres policía, no sé si carabineros 250 

me atajara ahí en recinto pero te aviso ya que yo no lo voy hace por 251 

dignidad humana y el muy prudente lo que hizo fue darme la micro de los 252 

carabineros para llevarlos al campamento jajaja y así a veces ocurrían 253 

cosas casi de condoritos. Amenazas si, represiones que yo haya visto así al 254 

grupo no recuerdo en este momento, había gente que nos sacaba fotos, 255 

que había gente que estaba a la puerta del obispado cuando nos 256 

reuníamos en una salita que había allá abajo, se llamaba salón Juan XXIII 257 

que estaba allí abajito del obispado, que me parece que hoy es un negocio 258 

y si había gente afuera que sabíamos que estaban intruseando para 259 

sacarnos fotos y llevar información, pero tenían tan bien cuidado, porque en 260 

ese tiempo estaba el cardenal Silva en Santiago y el cardenal Silva era 261 

valiente y sacaba voz y era respetado internacionalmente, también sabía 262 

que tocar al cardenal Silva o tocar a la iglesia era salir al día siguiente y eso 263 

que no habían la redes de ahora, pero era salir en todo el mundo, y aparte 264 

que varios de nosotros no éramos nativos en Chile, yo ya tenía 265 

nacionalidad chilena y eso me salvo de que me expulsaran, pero también 266 

era bueno de cierto modo eso, de que ellos sabían de que varios de 267 

nosotros procedíamos de otros países y que teníamos la vista de los dos 268 

países sobre nosotros, porque yo mismo recibí la visita enseguida del 269 

golpe, visita física, vino personalmente el arzobispo de Valencia a ver como 270 

estaba yo a preocuparse si me quería volver con él, todo fue muy lindo, 271 

posterior al golpe y yo le dije me quedo aquí y lo que hizo fue darme un 272 

sobrecito con plata para los que necesitáramos y todo eso lo sabía también 273 

la represión. 274 

25. J.C: Padre, ¿a que consecuencias físicas y emocionales se vieron 275 

expuestos usted y los miembros de la pastoral obrera, y quienes fueron 276 

parte de su red de apoyo, principalmente durante ese periodo? 277 

Universidad del Bío-Bío. Red de Bibliotecas - Chile



26. J.Y: Nos vimos expuestos a miedos, nos vimos expuestos a peligros, hoy 278 

casi los veo con más lucidez que entonces, tu sabes que cuando estas 279 

metido en el torbellino casi no te das cuenta del torbellino, hoy lo veo a 280 

distancia y con Raúl comentamos a veces que no se si hoy habríamos 281 

hecho lo que hicimos, pero felizmente como el árbol no te deja ver el 282 

bosque, pues vimos solo el árbol y el que necesitaba salvación en ese 283 

entonces era al árbol, al cual iban a cortar, entonces nos vimos metidos en 284 

esas emociones, a miedos, a veces tuvimos colitis por esos problemas y la 285 

gran red de apoyo yo creo que fue la misma iglesia, la misma iglesia a nivel 286 

nacional, presidida por el gran cardenal Silva, eso de que tu sabías que en 287 

cualquier momento podías llamar por teléfono, cuando no teníamos estos 288 

móviles y salíamos a la calle a llamar, en estos casos teníamos pinchado el 289 

teléfono, entonces salíamos a la calle a llamar y que podías hablar con el 290 

vicario de la solidaridad en Santiago, con el otro de Antofagasta, que te 291 

mandaba un recado el cardenal silva, que mandaba recado el otro obispo, 292 

entonces, eso nos daba una sensación de red y era una red de seguridad, 293 

era una red de apoyo, era decir no estoy solo verdad, por el otro lado 294 

teníamos amigos y compañeros míos asesinados, el Joan Alsina, el Michael 295 

Budguard amigo mío de mi curso, teníamos esta realidad cierto que no la 296 

desconocíamos, pero eso también nos daba fuerzas, igual que lo hizo Joan 297 

Alsina, igual que lo hizo Michael Budguard, porque era la red de apoyo del 298 

testimonio del martirio de los grandes cristianos que han dado su vida y 299 

esta otra red de la iglesia práctica, concreta que era presidida por el 300 

cardenal Silva y que estaba en esa posición, es muy distinto saber que tú 301 

eres un franco tirador, a saber que estamos así en todo Chile de norte a 302 

sur, estamos un grupito metidos en esto, muy entrelazado, es la red, son 303 

los lazos que se van estrechando. 304 

27. J.C: Padre cuando usted tenía temor, miedo, cuando sentía que esto no iba 305 

para ningún lado, que la represión cada vez era mayor, que había gente 306 

que desaparecía, ¿En quién se refugiaba usted? 307 
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28. J.Y: Por su puesto que en Jesucristo, aprendí por eso te digo, entre en un 308 

proceso de conversión y me acerque mucho más a Jesucristo, incluso 309 

cuando tuvimos en casa escondido a algún hombre o alguna mujer, que lo 310 

hicimos varias veces en la casa, en la pieza de al lado de la mía había un 311 

dirigente comunista o una mujer de un detenido desaparecido que a la vez 312 

estaban buscando, no eran creyente, pero sin embargo sentí como también 313 

ellos vivían que algo distinto, era eso, que nos movía algo que para 314 

hombres de fe como yo, decíamos eso es Jesucristo que vive, entonces 315 

para mi ese era mi principal refugio y pos supuesto la amistad con el Raúl 316 

Manríquez, con el vicario general, era el vicario general, el segundo abordo, 317 

primero el obispo y después el vicario y éramos re amigos, y vivíamos pieza 318 

por medio, entonces nos podíamos desahogar con mucha frecuencia, a 319 

nivel teológico yo diría Jesucristo, y a nivel personal, los buenos amigos, 320 

como era Raúl, y Alejandro Balbuena, un dominico con el que fui a ver al 321 

puente “El Ala”, triste memoria, estos eran los grandes refugios, los grandes 322 

apoyos. 323 

29. J.C: Este episodio del puente “El Ala”, estamos hablando post 11 de 324 

Septiembre... ese es el episodio donde aparece un grupo de jóvenes 325 

¿Dónde estaba el hijo de un relojero conocido? 326 

30. J.Y: Exacto, yo no conocí al relojero, pero si conocí otros casos, fue muy 327 

trágico, ese es el famoso puente “El Ala”, un día llegaron unos campesinos 328 

de Portezuelo y Alejandro Valbuena, no recuerdo muy bien, que era párroco 329 

en Santo Domingo, le dijeron hemos visto desde la micro al atravesar el 330 

puente cadáveres en el rio, Alejandro me lo vino a contar a mí y le dije 331 

Alejandro al tiro vamos, hay que ir antes de que vayan a moverlos o a 332 

esconderlos, fuimos al tiro y efectivamente los vimos, entonces ya ahí 333 

dimos cuenta, hicimos la denuncia, después a mí me quisieron echar de 334 

Chile pero no se pudo porque intervino el obispo muy bien, hizo algo muy 335 

valiente,  que fue hablar por radio, “en este momento al padre José Luis lo 336 

tienen en la PDI ojala no sea para lo peor”, no se llamaba PDI en ese 337 

tiempo , no sé cómo se llamaba, policía no sé qué .... etc. y entonces no 338 
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dimos cuenta y a los días después me rocían el puente con combustible y lo 339 

quemaron entero, que fue horrible eso, y no les importo tener a la gente de 340 

portezuelo 20 años creo que duro, hasta que se hizo el otro puente, que lo 341 

inauguró Ricardo Lagos cuando era ministro de obras públicas, lo han 342 

tenido a  todo el pueblo de Portezuelo sin conexión con Chillán y tuvieron 343 

que dar la vuelta años de años por San Nicolás y eso fue porque se hizo 344 

público, puente “El Ala”, puente “El Ala”, algo pasa en el puente “El Ala”, y 345 

estos cortaron por lo sano, quemándolo, además que habíamos empezado 346 

hacer peregrinaciones con las mujeres, y cantábamos y rezábamos y se 347 

cantaban los nombres de los desaparecidos y se tiraba un clavel al agua, 348 

con el nombre de estas personas, y decidieron quemar, porque era de 349 

madera, un puente lindo, y servía para pasar, imagínate cuando llegue a 350 

Chile me sorprendí ver puentes de madera, (ríe).  351 

A. L: Padre ¿Qué motivación tuvo usted para formar parte de la 352 

pastoral obrera? 353 

31. J.Y: Nada más ni nada menos de sentirme hermano de los que estaban 354 

siendo perseguidos, esa motivación, yo era uno más y me ponía en el lugar 355 

de ellos, que sería de mi si mi padre estuviera en esta circunstancia y fue 356 

así como lo hicimos, por esa linda motivación de sentirte hermano, porque 357 

¿somos verdad? sobre todo si soy creyente cristianos, me siento hermano 358 

de todos, más aun de los perseguidos. 359 

32. J.C: Padre ¿Si tuviera  que nombrarnos que elementos los caracterizaban a 360 

la pastoral obrera durante este periodo? 361 

33. J.Y: Primero el elemento de la solidaridad, segundo el elemento de opción 362 

por los pobres, tercero pobres y perseguidos, entonces para mí eso fue un 363 

trípode, la solidaridad, opción por los pobres y además pobres perseguidos, 364 

entonces teníamos todos los elementos para ser apoyados y allí surgió esta 365 

vicaria de la solidaridad, esta vicaria de la pastoral obrera que créanme yo 366 

en ese tiempo no le di tanta importancia como la que veo que le estamos 367 

dando ahora, porque noté que era justo y lógico y creo que lo hacía con la 368 
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misma naturalidad con la que iba todos los días a misa a la capellanía del 369 

mismo Santa María. 370 

34. A.L: Padre, ¿Por qué cree usted que la pastoral laboral, permaneció 371 

existiendo a pesar del difícil contexto en el que se encontraba? 372 

35. J.Y: Siguió existiendo porque no había otra cosa, y decíamos no puede ser 373 

que lo único que hay deje de existir, justamente cuando vimos que la ya la 374 

línea del gobierno militar era acabar con todo lo que fuera gremialismo a 375 

este nivel de sindicato pensante, luchador,  combativo, exigente en sus 376 

derechos y en todo eso nos mantuvo en la actividad y continuidad, eso y a 377 

nivel humano la perseverancia, la constancia y fuerza de Juanito Marambio 378 

un hombre que merece estar en los altares porque el si se las sabía todas, 379 

yo no era más que un rotillo que me reunía con Juanito, bueno Juanito tú 380 

dirás que hay que hacer etc. y después esto lo asume Raúl Manríquez  381 

36. J.C: Padre ¿Cómo las vivencias del pasado repercuten en su vida actual? 382 

37. J.Y: Yo creo que repercuten de la misma manera que les he dicho antes 383 

por una visión de mi vida sacerdotal que lo único que ha hecho es afirmarse 384 

y no cambiar, y hoy lo veo de otra manera, es misma actitud veo que hoy 385 

tiene otras formas, porque el Chile de hoy me preocupa enormemente, 386 

enormemente, me preocupa mucho Alondra y Jorge el Chile consumista 387 

que tenemos hoy, el Chile que estamos teniendo hoy tan de farándula, tan 388 

pobre en tantos aspectos además con la alevosía de querer ser rico, ya 389 

saben yo acabo de terminar mi tratamiento de radioterapia, no saben cómo 390 

me ha servido, las gracias que doy a dios por esta experiencia, el compartir 391 

con gente, algunos de la edad de ustedes y otros mayores y preguntarle al 392 

señor de Antofagasta, a la amiga de Curicó, bueno ¿por qué tú de 393 

Antofagasta, tú de Curicó, yo de Chillán porque tenemos que venir a 394 

Santiago a tratarnos? “Es que en Curicó no hay”, “en Antofagasta no hay”, 395 

bueno ¿por qué no hay? ¿por qué? Estas preguntas mayéuticas, del 396 

conocimiento que vienen desde adentro y cuestionarnos, bueno y ¿por qué 397 

tu profesor me dices que tienes que mentir para acompañar a tu madre por 398 

su cáncer? tu madre viuda, tu hijo único, “es que yo para poder acompañar 399 
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a mi madre he tenido que sacar una licencia falsa, de un pie, y la otra 400 

semana tendré que sacar otra”, ¿y no te parece que debiésemos tener en el 401 

congreso una ley que de licencia para cuidar? “hoy yo profesor he sacado 402 

una licencia para cuidar a mi madre, porque mi madre necesita 30 sesiones 403 

de radioterapia y mi madre tiene que ser acompañada”, bueno ese tipo de 404 

cosas me vienen desde entonces, este cuestionamiento, este cuestionarme 405 

y quizás aprender y eso lo aprendí mucho con las mujeres de los detenidos 406 

desaparecidos es el cuestionarme sin amargura, porque si te amargas se 407 

deshace todo, es decir con esperanza, un cuestionamiento muy serio, muy 408 

profundo, pero sin andar a patadas con nadie, muy serio, con mucha 409 

firmeza y con cero amargura, y eso yo creo que chile necesita, una 410 

psicología de la liberación a todo nivel, eso aprendí desde entonces. 411 

38. J.C: Padre respecto a este proceso de reconstrucción de memoria ¿De qué 412 

manera se ve alterada su vida emocional al recordar estos hechos? 413 

39. J.Y: Yo no sé si se ve alterada porque me siento como les decía antes con 414 

esta ambigüedad, me emociono al recordarlo pero a la vez me alegro de 415 

que gente joven como ustedes lo ha descubierto, yo próximo a los 80 años 416 

digo ya quedo algo, hay continuadores, no se perdió, y creo que eso de ver 417 

de alguna manera sin darnos cuenta que hay jóvenes lindos que quieren 418 

continuar y recoger frutos de todo aquello, entonces de qué manera me veo 419 

hoy alterado? Es favorablemente, me produce dolor recordarlo, pero 420 

también me produce mucha esperanza al verlos trabajar tan bonito. 421 

40. A.L: Padre ¿De qué forma, tanto individual como colectivamente, realizan 422 

con la pastoral laboral o la gente que permanece, ejercicios de 423 

reconstrucción de memoria? 424 

41. J.Y: Ahí sí que no te puedo decir, en mi caso personal solamente cuando 425 

he hablado con Juanito y me ha contado lo que hacen con los sindicatos de 426 

hoy, yo asisto a los actos de ellos, pero no estoy vinculado directamente, 427 

cuando me invitan voy porque quiero harto a Juanito. 428 
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42. J.C: Padre ¿Existe algún lugar dentro de la ciudad o dentro de la provincia 429 

que evoque alguna experiencia significativa durante este periodo de 430 

dictadura militar? 431 

43. J.Y: El lugar más llamativo para mi sin duda es el puente “El Ala”, ese yo 432 

diría,  433 

44. J.C: ¿Y dentro de la ciudad? 434 

45. J.Y: Bueno siempre que paso por calle Libertad donde había un taller 435 

fotográfico que era de este profesor que mataron, Francisco Sánchez 436 

Arguen y por supuesto cada vez que voy a la estación a tomar el tren y esta 437 

el memorial, también la capilla chica de la catedral, es donde infaliblemente 438 

nos juntábamos todos los jueves con los de AUC a hacer una misa en plena 439 

persecución post 11 de Septiembre y siempre el grupito de AUC y ahí 440 

estábamos, rezábamos y ahí nos dábamos las noticias de lo que estaba 441 

pasando y ahí el grupo de AUC decidió emprender una labor de formación 442 

sindical rural. 443 

46. J.C: Nos han comentado de otros lugares, Libertad 666 444 

47. J.Y: Ahí era el obispado y es lo que hoy es 640 y ahí nos reuníamos y ahí 445 

estaba ese salón auditorio donde nos reuníamos salón Juan 23 446 

48. J.C: ¿Igual que casa “Tabor”? 447 

49. J.Y: En casa “Tabor” hacíamos jornadas, talleres, estos eran los lugares de 448 

iglesia que podemos decir que son intocables. De alguna manera la gente 449 

sabía que en estos lugares podían estar seguros, en el lugar, bueno al salir 450 

no sé si estaban tan seguros. 451 

50. A.L: Padre ¿Existe alguna fecha que evoque algún hecho o experiencia 452 

significativa para usted durante este periodo? 453 

51. J.Y: Ninguna fecha concreta, porque soy malo para las fechas, pero si todo 454 

este periodo, todos estos años son para mi muy fuertes, normalmente 455 

cuando quiero recordar alguna fecha le pregunto a mi amigo Raúl 456 

Manríquez y me dice eso paso tal fecha, él tiene un memorión  457 

52. J.C: A nosotros nos han nombrado mucho los primero de mayo 458 
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53. J.Y: Si, si y te habrán comentado que lo celebrábamos en el patio de la 459 

catedral, con una empanaditas también. 460 

54. J.C: Nos comentaron también una vez que lo hicieron en el instituto Santa 461 

María, donde un dirigente sindical Don rene Troncoso tuvo que pedir 462 

autorización al regimiento, entonces él se tuvo que hacer responsable de si 463 

algo pasaba. 464 

55. J.Y: Seguramente, claro que si, en el Santa María yo era capellán y me lo 465 

prestaban para muchas actividades, fue bonito, yo me siento muy 466 

orgullosos de la iglesia de ese tiempo, estábamos al lado de Argentina y en 467 

Argentina era todo lo contrario con Videla, decían la iglesia chilena se las 468 

ha jugado en la dictadura de Pinochet. 469 

 470 

 471 

 472 
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